

# EL NOTICIERO

Diario de la mañana

AÑO II

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, VIERNES 31 DE JULIO DE 1903

NÚMERO 354

## PAGES HERMANOS

### SUCESORES

Especialidades de esta casa: — Cigarrillos Murias—Brevia GALLITO—Cognac Renault—Manteca, MARIQUITA—Surtido completo en abarrotes, que es NUESTRO UNICO RAMO, lo que nos pone en condiciones de atenderlo bien.

## LINEA

### Hamburguesa-Americana

#### SERVICIO ATLAS

Me permito llamar la atención de los señores viajeros á los siguientes reglamentos del Servicio de Sanidad Marítimo de los Estados Unidos que serán estrictamente observados hasta el mes de Noviembre. Todos los pasajeros deben traer un certificado del Cónsul de los Estados Unidos ó de un médico del lugar en donde residen, de q' no han estado en lugar infestado durante los últimos 5 días antes de embarcarse. Los pasajeros serán examinados en ésta por el Médico de Sanidad de los Estados Unidos en la bodega del Gobierno, donde se registrarán los equipajes, y deben pasar enseguida a bordo del vapor y no se les permite salir otra vez á tierra.—LOUIS WICHMANN, AGENTE. San José, Mayo 14 de 1903. 6 m.

## Imperial Hotel

AVENIDA CENTRAL, SAN JOSE DE COSTA RICA  
—FUNDADO EN 1895—

Habiendo sido convenientemente refaccionados, tanto el edificio como el mobiliario de este conocido Hotel, el propietario se complace en ponerlo á la disposición de su numerosa clientela. La cocina está bajo la dirección del hábil Chef NICOLA TORTORA, verdadero maestro en su arte. Servicio esmerado, cocina inmejorable, teléfonos, salones de recibo, baños calientes y fríos, luz eléctrica, habitaciones solas.

Hotel de primer orden, situado en el centro de la ciudad, cercano al Correo, Telégrafo, Congreso, Ministerios, teatros, jardines públicos y principales casas de comercio. NOTA.—Desde el 25 de julio, el Restaurant de este Hotel abrirá su servicio de cenas á la carta, de las 8 de la noche en adelante. Se sirve también á domicilio. En el Hotel Francés, del mismo propietario, se alquilan apartamentos amueblados ó sin amueblar, y cuartos solos, por mes G. DE BENEDICTIS. Julio 25. 2 m

## Deposito de Materiales

—EN SEGUIDA DEL BANCO DE COSTA RICA—

Acaba de recibir un nuevo surtido de papel para entapizar. Semillas de hortaliza y flores, se reciben frescas cada mes.—Julio 28.—1 m.

## SAN JOSÉ POLO CLUB

Se invita al público en general para el GRAN MATCH de Polo que tendrá lugar el domingo 2 de Agosto á las 8½ de la mañana, en la Sabana. Habrá sillas para los espectadores. La partida será amenizada por la banda.—EL SECREARIO.—Julio 30.—4 v.

## Venta de propiedades

Por tener que ausentarse su dueño del país, se venden varias propiedades en San Pedro del Mojón. Entenderse con don Rafael Segura R. ó con don Ciriaco Zamora—31 de Julio—15 v.

## GRAN REMATE

A las doce m del día 3 de Agosto al mejor postor, sin base y por cuenta de quien corresponda, remataré en la Aduana Central de esta ciudad los siguientes bultos de mercaderías averiadas.

Fardo	Nº	Contenido	Valor
1	176	Altaí 107903—47 piezas zarazas conteniendo 225 3/4 yardas	
A. & C.	7143	1 Bulto 25 piezas driles metros	1053-60
id	7159	1 id 16 id id	851-90
id	6253	1 id 22 id id	1106-30
id	7157	1 id 20 id merinos alg. id	918-50
id	7158	1 id 20 id id id	926-00
id	7135	1 Caja 20 doz. bomb. fieltro	Número 200314
id	7135	1 id 10 id id	200317
id	7136	1 id 40 id id	200312
id	7137	1 Bulto 50 id id	3633-00

San José, C. R. Julio 30 de 1903 — SAMUEL E. L. MADURO, Corredor Jurado

## El Noticiero

DIRECTOR, Leonidas Briceño  
REDACTORES, Leonidas Briceño, Segundo Ispizúa, Modesto Martínez  
ADMINISTRADOR, Abraham Madrigal J.

OFICINA DE REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN, 25 varas al Este de la Oficina Telefónica. Avenida 5ª, Oeste  
Teléfono N° 26

### NOTICIAS DEL EXTERIOR

#### Cablegramas

##### LOS HEBREOS EN RUSIA

San Petersburgo, 28.—Por orden del primer procurador del Santo Sínodo, el Obispo de Kipieniffha ha dado instrucciones al clero de su diócesis para que empleen su influencia con los feligreses á fin de aplacar el odio contra los hebreos. El periódico "Novoe Vremya" publica una caricatura del Tío Samuel sentado en un automóvil cuyas ruedas aplastan á dos negros. En una mano tiene un látigo y en la otra el pabellón americano con este lema: "Libertad y esclavitud." Dicho periódico está publicando una serie de estas caricaturas. El príncipe Urosoff, cuya muerte se anunció, fué atacado por los aldeanos del distrito de Riazen y herido gravemente. No ha muerto aun. El hecho tuvo origen en una disputa con los guardabosques.

##### COMISIÓN AMERICANA

Copenhague, 28.—Han llegado á ésta Mr. Burton, diputado por Ohio al Congreso de Estados Unidos y presidente de la junta encargada de ríos y puertos; el mayor Magany, Mr. Paul Holanda, de Cleveland, Ohio. Están estudiando las mejoras hechas en puertos y ríos de Europa. Acompañados del cónsul de Estados Unidos, visitaron el puerto y fondeadero libre. De ésta partirán á Estokolmo y luego á Rusia.

##### VELOCIDADES MARÍTIMAS

Washington, 28.—Se ha recibido un informe del contralmirante Evans, de la escuadra americana en aguas asiáticas, sobre la velocidad de varios navíos de su escuadra. De Yokohama á Chefú el "Kentucky" anduvo durante dos horas, 16½ nudos por hora, el "Oregon" 15½ millas y el "New Orleans" 19 8/10.

##### CONGRESO PERUANO

Lima, 28.—El presidente Romoña dirigirá el siguiente mensaje al Congreso: "La pacífica reunión del Congreso en 1903 proclama el triunfo definitivo de la ley y el orden. Jamás ha sido más amenazante el sentimiento político, lo que hace más satisfactoria la concordia que actualmente existe, la cual obedece á los sacrificios hechos por todos en aras del bien nacional. Constituye esto una prueba del adelanto alcanzado en nuestra vida republicana y que estamos resueltos á gozar de paz y de orden. Durante el año pasado se han estrechado más los lazos con las potencias amigas. Me pesa decir que hay sólo una excepción y es la solución del problema de Tacna y Arica y el cumplimiento del tratado de Ancón. Después del fracaso de todas las tentativas de nuestra parte por espacio de nueve años, el gobierno chileno no ha propuesto ninguna base de arreglo desde que fué desaprobado el protocolo Billingham-Latorre; pero en vista de las declaraciones hechas recientemente por Chile en Santiago y Buenos Aires, el Perú está dispuesto á entablar de nuevo las negociaciones, á fin de poner fin á la triste incertidumbre. Las dos provincias inspiran más amor á medida que se prolonga la separación de la madre patria. A consecuencia del fallo del tribunal arbitral de Lucerna, la Francia ha perdido hace poco el asunto Dreyfus. Confío en que el gobierno de París no contribuirá á entibiar las buenas relaciones con la gran república latina, apoyando un reclamo privado injustificable como el de Dreyfus en que todo el derecho y justicia están de nuestra parte. Hemos puesto particular atención en la cuestión límites, siendo el más importante lo que hemos tenido con el gobierno separatista del Acre y en la que han tomado parte el Brasil y Bolivia. De acuerdo con los principios del Congreso pan-americano de México hemos celebrado un tratado de arbitraje con Bolivia y el Brasil ha prometido respetar nuestros derechos en esas regiones.

#### Gremio de panaderos

##### Informe de la comisión

La comisión especial del Congreso, nombrada para dictaminar en la acusación entablada con el Poder Ejecutivo por la sociedad "El Ejemplo", dice en su informe lo que sigue. "Del estudio de la información levantada por la autoridad de Policía en este respect, resul-

ta: 1º—Que el gremio de panaderos se organizó para imponer á los patronos tasa de salario, condiciones de pago y de trabajo que no iban sólo contra el interés del empresario sino también, y principalmente, contra el interés del consumidor, el cual se vió de un instante á otro perjudicado con el encarecimiento de un artículo de primera necesidad. En este respecto el gremio de panaderos ha querido romper, por medios artificiales, las leyes económicas que rigen espontáneamente los negocios y que naturalmente establecen la relación del interés entre el empresario y el obrero y el racional equilibrio de valores de costo y de venta de las cosas. Las autoridades de Policía están expresamente encomendadas por la ley para impedir que, por sistema de artificio explotador, como por ejemplo el de la compra y la venta, se encarezcan los artículos de primera necesidad y se expolien á la masa consumidora. En este aspecto, no sólo era legítima sino obligatoria la intervención de la autoridad administrativa. Consta que los acusadores para mantener su imposición sobre los empresarios, acudieron á medios de violencia y á formas de amenaza así contra el patrón como contra el compañero de gremio; medios y formas que detallamos así: a) exigieron al empresario que despidiera al mandador de su confianza, encargado de la fiscalización y orden del taller, y decretaron, por acuerdo expreso de la Directiva del gremio, que no admitían la vigilancia de ese mandador ni tampoco la del empresario, el cual quedó sometido á la voluntad caprichosa de los obreros, sin disposición alguna de las cosas de su propiedad y sin gobierno alguno en las labores de su fábrica; b) los oradores oficiales del gremio, señor Félix Montes y Juan Vera, se produjeron en discursos sediciosos, declarando expresamente que para mantener las condiciones impuestas por el gremio estaban decididos á volar los edificios y á destruirlos desde sus cimientos; y conminaron con amenazas á sus compañeros de trabajo que se atrevieran á separarse de los principios sustentados por la asociación; c) el Presidente del gremio adoptó como emblema de la sociedad un puñal enarbolado en una caña adornada con una leyenda que decía: "Unión y Fraternidad"; d) el gremio hizo diligencias y despachó comisiones á Heredia y Alajuela á fin de impedir que el empresario consiguiera obreros para su fábrica; e) el gremio, patrocinado por el Licenciado don Máximo Fernández, contaba para la propagación de doctrinas disociadoras, con el servicio del periódico "El Derecho" que, en efecto, ha venido haciendo publicaciones en el sentido de sembrar el desorden en las empresas, estimulando las codicias exageradas del obrero en daño del empresario y del pueblo consumidor.

Todos los hechos relatados comprueban con perfecta evidencia que el gremio de panaderos, empujado por instigadores de mala fe, intentó imponer—y logró imponer momentáneamente—condiciones desordenadas por violentos medios de fuerza y de amenaza."

#### Congreso Constitucional

Sesión del día 30 de julio

##### PRIMERA HORA

A las 8.30 a. m. se abre la sesión bajo la presidencia de don Ricardo Jiménez.

##### La banda de Limón

El diputado CASTRO (don José Mª) pide que así como Puntarenas tiene asignados \$ 10,000 en el Presupuesto para su banda, se asigne igual suma á Limón, á cuyo puerto como auxiliar insignificante se destinan \$ 1,000. Dice que es verdaderamente sensible que Limón carezca de banda, siendo así que su aduana da el 25 o/o de las rentas públicas, produciendo más que cualquiera de las provincias y mucho más que Puntarenas. Continúa diciendo que Limón posee uno de los más bellos parques de la América Latina, pero que la gente pasea por él concretada á admirar las plantas y flores, sin oír una nota musical. Concluye diciendo que en la misma cámara se ha alegado que no puede haber músicos en Limón por la insalubridad de su clima, pero que pide que se asignen \$ 6,000 para los meses de noviembre á julio en que hay menos enfermedades.

El diputado ZUMBADO manifiesta que la revisión no procede.

Los diputados QUESADA, GAYEGOS y CASTRO, creen que sí procede, pues no se han aprobado los totales del Presupuesto. El primero insiste en que debe crearse una banda en Limón, pues es allí donde los extranjeros se forman opinión sobre Costa Rica.

Puesta á discusión la revisión, fue desechada.

##### La sesión secreta y la publicación del dictamen

El diputado RODRIGUEZ manifiesta que en la sesión secreta se afirmó que no se publicaría ningún documento relativo á la misma y que con sorpresa ha visto en "La Gaceta" el dictamen de la comisión especial sobre la acusación de los panaderos. Que allí mismo se dice que el estuvo de acuerdo con el artículo 1º del mis-

me y no en el segundo, pero sin manifestar las razones especialísimas que tuvo para tomar esa resolución, y sobre todo los motivos que le impulsaron a desaprobar el artículo 2º del cual resultan cargos gravísimos en contra de una personalidad política, don Máximo Fernández, quien es actualmente jefe de un partido de oposición. Para que se aclare ese asunto y para que el público pueda juzgar serenamente, pide que se publique toda la información levantada por el Agente 1º Principal de Policía.

El diputado VILLALOBOS dice que ellos, los republicanos, manifestaron razones que debieron haberse consignado en el acta. Que el señor Vicepresidente Tinoco, que presidió la sesión secreta, les dijo que no se publicaría más que la resolución final del asunto y que no podía resultar de esa manera ningún daño en público del dictamen para don Máximo, en la parte que a él se refiere. Pide que se citen los párrafos de la información en que resulten cargos en contra del señor Fernández, pues está convencido de que no los hay. Desea que se haga constar que don Máximo lo que hizo fue corregir y revisar los estatutos del Gremio de Panaderos y poner a su disposición las columnas de "El Derecho." ¿De dónde saca el señor Zúñiga, continúa, que el Licenciado Fernández patrocinaba el gremio para que publicara doctrinas disociadoras? Ese párrafo, sin publicar la información, es un cargo gravísimo contra el jefe del partido republicano. Pido que se publique íntegra la información.

El diputado FERNÁNDEZ G. cree que la información que sirvió a la comisión de base para votar su informe debe publicarse para que el público juzgue, y a él apela. Hace moción para que la votación de este asunto sea nominal.

El diputado ZUMBADO dice que él dió su voto al dictamen porque la información que sirvió de base al dictamen está correctamente levantada. Voto con el diputado Rodríguez, concluye, para que el público juzgue quienes son los que desean el bien de la patria y quienes no.

El diputado ZÚÑIGA MONTÚFAR cree que después de haberse dilucidado el asunto en sesión secreta, es extemporánea la publicación de la información. Sin embargo, continúa, como no de ella resulta que don Máximo Fernández aconsejaba a dos de los principales caudillos y que puso "El Derecho" a disposición del gremio, en el concepto de los diputados de la minoría, eso es honroso para él. Ya que ellos aquí han apoyado su actitud y han predicado sus doctrinas, y hasta "El Derecho" ha hecho manifestaciones públicas en favor de ellos, ¿dónde está, pues, el cargo terrible que resulta? Además, la información es demasiado larga para que se publique en "La Gaceta."

El diputado FERNÁNDEZ dice: El objeto de la publicación es el de que el público conozca todo este asunto. Cree Zúñiga que no resulta un cargo terrible en contra de don Máximo Fernández, haciéndolo aparecer como instigador de una sociedad que según se desprende del informe es ilícita? En cuanto a la publicación en "La Gaceta" no creo que haya inconveniente: para eso hay una buena Imprenta Nacional, bastante tipo, bastantes tipos, dinero suficiente y cuanto se necesita y si no cabe en una ó dos planas de "La Gaceta," cabrá en cinco ó diez, pero que se publique.

El diputado ZUMBADO insiste en que se publique para que el público y el mundo entero sepa los motivos que el Gobierno tuvo para disolver esa sociedad y se informe de los móviles que abrigaba la misma.

El diputado GONZÁLEZ VÍQUEZ dice que debe hacerse la publicación, pues es un documento público que en último caso podría publicar quien tuviera interés en ello.

El diputado ZÚÑIGA dice que da su voto a la publicación, para que no se crea que se anda en eso con secretos.

Puesta a votación nominal la moción, se acepta. El PRESIDENTE ordenó que se publique la información.

Otros asuntos

—Se aprueba la forma del decreto autorizando al Municipio del cantón central de Cartago para levantar un detalle forzoso de ₡ 2,000.

—Se aprueba la forma del decreto del Presupuesto.

—El diputado ZÚÑIGA lee una brillante exposición al final de la cual pide que se conceda una pensión vitalicia de ₡ 100 mensuales al Coronel don Matías Sáenz. A moción del mismo diputado se le dispensan los trámites y se le da primer debate. Se anade al proyecto, a moción del diputado Flores, que se dará también al agraciado el ascenso correspondiente. A las 10.20 a. m. terminó la sesión.

SEGUNDA HORA

Homeopatía

Se acepta el veto puesto por el Ejecutivo al decreto concediendo a tres médicos homeopatas el libre ejercicio de su profesión. Como el proyecto fue vetado por confuso, el diputado Quesada presenta un nuevo proyecto en términos más claros. Se acepta y a moción del mismo diputado se le dispensan los trámites reglamentarios y se le da primer debate, señalando para el segundo la próxima sesión.

El Directorio Provisional y la Comisión de Credenciales

Conforme lo ordena la Constitución, se procedió a la elección del Directorio Provisional del Congreso, resultando electas las siguientes personas:

- Presidente don Ricardo Jiménez
Vicepresidente Juan B. Quirós
1er. Secretario Nicolás Oreamuno
2º Secretario Daniel González V.
1er. Prosecretario Agustín Guido
2º Prosecretario José María Peralta
Obtuvieron además votos para esos puestos los diputados Albino Villalobos, Jenaro Bonilla, Rafael Rodríguez, Víctor Fernández, Julio Acosta y Tobías Zúñiga Montúfar.

Procedióse luego a elegir la comisión de credenciales que quedó organizada así: don Rodolfo A. varón, don José María Zumbado y don Jenaro Bonilla.

Obtuvieron votos además los diputados Acosta, Rodríguez, Villalobos, Fernández G., y Camacho.

Duración de las sesiones

El señor Presidente manifiesta que el año próximo pasado los noventa días designados para la duración de las sesiones del Congreso, fueron interpretados por la Cámara como hábiles y no como naturales. Suspende la sesión por cinco minutos para que los diputados se pongan de acuerdo sobre el particular. Terminado el pequeño receso, se acuerda de conformidad con la práctica establecida, es decir, que deben considerarse noventa días hábiles; por consiguiente quedan prorrogadas por quince días las sesiones.

El diputado CASTRO cree que no debe cobrarse sueldo esos días, pero el diputado Rodríguez manifiesta que él es pobre, que tiene grandes gastos en San José, que no vive de aire y que por consiguiente cobrará su sueldo. Concluye diciendo que si el diputado Castro es tan patriota, puede renunciar su sueldo.

Replica el señor Castro que no quiso aparecer como hombre desprendido ni como gran patriota, sino que deseaba que se resolviera la duda que a ese respecto abrigaba.

Así termina el incidente.

Orden del día

Continúa la tramitación reglamentaria de la nueva división territorial de Cartago; de varias pensiones, del proyecto gravando la introducción del ganado flaco y de la reforma de dos artículos del Código de Procedimientos Civiles.

—Se aprueba en detalle el proyecto de ley, reformado, asignando una pensión de ₡ 30 mensuales a doña Clotilde Carazo v. de Lutschaining.

—Se aprueba en tercer debate y en detalle el contrato celebrado con la United Fruit Co el 4 de Abril del presente año, para la construcción de un hospital en Limón.

—Se puso a discusión el proyecto de don Ricardo Jiménez encaminado a fijar la inversión de los fondos de los distritos. Después de larga discusión se suspende la sesión a las 4½ por falta de quorum.

Más cablegramas

(Recibidos a las 3 p. m.)

CANAL DE PANAMÁ

Panamá, 29.—Avisan de Colón que según correspondencia de Bogotá, de fecha 13 del presente, todavía existe considerable oposición al tratado canalero, estando muy dividida la opinión pública. El senador Caro se enfermó cuando la mayoría del Senado votó a favor del tratado sin exigir que lo firme Marroquín. Se susurra que el Congreso quiere dar una ley autorizando al Presidente Marroquín para celebrar otro tratado sobre otras bases que las que sirven para el de Hay-Herrán. Por cable no se dice nada al respecto.

NOTICIAS DE CHILE

Valparaíso, 29.—Casi todas las panaderías de Santiago se hallan cerradas con motivo de la huelga de los operarios. Piden aumento de sueldo y menos horas de trabajo. Los patronos tuvieron una reunión y se acordó rechazar las demandas de los huelguistas. Estos quieren llevar a cabo una huelga pacífica. Pero ayer hubo desórdenes aislados que la autoridad sofocó con prontitud, haciendo algunas prisiones.

El ministro de Italia visitó al ministro de Relaciones Exteriores y le dió las gracias por la actitud del gobierno en el desagradable incidente provocado por un sacerdote fanático.

CONATO DE REVOLUCIÓN EN CUBA

Habana, 29.—Unos cuatro individuos, sin ninguna posición política ni social, trataron de provocar un levantamiento revolucionario cerca de Bayamo, provincia de Santiago. Desde hace algunas semanas han estado publicando que las fuerzas que pelearon contra España no tienen esperanzas de recibir la paga. Un destacamento de la guardia rural los persigió y capturó al cabecilla. Más tarde fueron tomados los demás. Dice el señor Yero, secretario del Interior, que ya se acabó la cínica tentativa revolucionaria habida en Cuba. Dos de los revolucionarios son expresidiarios; uno sólo perteneció al ejército revolucionario.

LA ESCUADRA AMERICANA EN PORTUGAL

Lisboa, 25.—Se espera que el sábado el rey Carlos hará una visita a la escuadra de los Estados Unidos al mando del almirante Cotton que se encuentra en este puerto. El lunes el rey Carlos y la reina Amalia dieron una recepción en el real castillo de Cintra al almirante Cotton y demás jefes de la escuadra. Los americanos visitaron a la reina madre y al duque de Oporto, hermano del rey. Anoche el ministro de Marina dió un banquete a los americanos. Asistieron 250 comensales, entre ellos los miembros del gabinete.

EXPLOSIÓN

Lawel, Mass, 29.—Una explosión ocurrida esta tarde en la fábrica de cartuchos "United States Catridge Coy" mató a veinte empleados é hirió a cien.

SERÁ PAPA RAMPOLLA?

Nueva York, 29.—Avisa un despacho de Roma para el "Herald" que el cardenal Oreglia ha invitado a sus compañeros a entrar en el cónclave en la tarde del viernes. Las puertas no se cerrarán hasta el sábado en la mañana. Entonces dará principio el cónclave. Hoy se rifaron las celdas. Al cardenal Rampolla le tocó el número 58. Según la clave cabalística del pueblo romano el número 58 significa Papa. Desde que se rifaron las celdas no hay una persona en el pueblo romano que dude que Rampolla no sea electo para la silla de San Pedro.

EMPRÉSTITO CUBANO

Londres, 30.—En caso que fracasen los esfuerzos del gobierno de Cuba para negociar un empréstito de 35 millones de dollars en E. E. U. U., no encontrará dificultades para hacerlo

aquí. Varios financistas británicos se han ofrecido al ministro cubano para suscribirlo, pero éste no puede comprometer a su gobierno por falta de instrucciones. El señor Montoro ha encontrado un local para la legación en la calle Victoria cerca de la embajada de E. E. U. U.

COLISIÓN DE VAPORES

Plymouth, 30.—El crucero británico "Melampas" chocó con el vapor británico "Ruperra" a la altura de Lizard. El "Ruperra" se fué a pique. Los tripulantes se salvaron. El "Melampas" sufrió también averías.

SOCIALISMO ALEMAN

Berlín, 30.—Se ha propuesto la fusión del partido socialista con el partido radical. Los días 29 y 30 se celebrará una reunión en Goetting donde indudablemente se llevará a cabo la fusión.

INCENDIO

Bakuk, Turquía 30.—Un incendio ha destruido los depósitos de petróleo en Balakhany. Se cree que ha sido obra de un incendiario. La propiedad destruida comprende depósitos de napta de Nobel hermanos y Compañía del Caspio.

LOS SOBERANOS RUSOS

San Petersburgo, 30.—Anoche partieron el Czar y la Czarina, en la gran peregrinación que se dirige a Cariff, para celebrar la canonización del ermitaño Proklos Moshuin con el nombre de San Serafino. Las ceremonias durarán cuatro días.

LA CANDIDATURA DEL

CARDENAL GOTTL.

Roma, 30.—Al cardenal Logne, arzobispo de Asmazh, le preguntaron su opinión acerca del inconveniente que existe según se alega para la elección del cardenal Gotti, por pertenecer a una orden religiosa, lo que pudiera impedir el que juzgara con imparcialidad en los grandes problemas católicos que quedan por resolver en E. E. U. U. y Gran Bretaña. Tales objeciones, dijo Logne, son absurdas. El cardenal Gotti es interunio y se ha rozado con los representantes de varias potencias. Conoce también como cualquier otro las condiciones actuales. El hecho de ser carmelita no implica que sea de criterio mezquino. Además no es razonable atribuir demasiado a la personalidad del nuevo Papa en asuntos internacionales. Casi invariablemente la política de la Iglesia la arreglan comisiones de cardenales, las cuales en vida de León XIII manejaban la política del Vaticano, del mismo modo que los ministros en los gobiernos civiles. El Papa no hace nada de importancia sin consultar con dichas comisiones. En la reunión de hoy de los cardenales se repartieron las papeletas que servirán para votar. El cardenal Oreglia invitó a los cardenales a visitar las celdas que van a ocupar y manifestó que presentaran hasta mañana las quejas si no estaban satisfechos de ellas. Si los sesenta y dos cardenales que se encuentran en Roma asisten todos al Cónclave, será el más numeroso de la historia. Se les ha dado instrucciones a los eclesiásticos, cuyo oficio es vigilar las puertas cerradas, únicos medios para comunicarse con el mundo exterior, que se presenten a las 5 p. m. del viernes. Estas se mantendrán cerradas con llaves todo el tiempo, a excepción de las 9 a las 11 a. m. y de 5 a 7 p. m. todos los días.

EXCURSIONISTAS AL POLO

Copenhague, 30.—El señor Gliddeno y esposa tratarán de cruzar el círculo ártico en automóvil. Partieron hoy en automóvil. Les acompañó hasta Elsinore el cónsul de Estados Unidos de cuyo país son. Una gran concurrencia les dió entusiasta despedida.

COMPANÍA "CUNARD"

Liverpool, 30.—Los accionistas de esa compañía celebraron hoy una reunión. Se aprobó por unanimidad una reforma en los estatutos por lo que el gobierno contribuirá con una suma no menor de 5,000 libras para la construcción de dos nuevos vapores a condición de poner la flota a la disposición del gobierno en caso de guerra.

POR TELEGRAFO

De Fiesta

San Antonio, 30.—[Recibido a las 12.45 p. m.]

San Antonio de Belén está hoy animadísimo. Han venido a pasar alegremente el día en este barrio don Juan María Solera y señora, las señoritas Emilio Prieto, Chabela Oreamuno, Lupita Solera, Consuelo González, familia Rodríguez y Trejos, señoritas Chavez y algunos jóvenes y caballeros. Todos se muestran muy contentos. Se cree que habrá baile más tarde.—Corresponsal.

AVISOS DEL DIA

AVISO IMPORTANTE

Se vende una casita de habitación, cómoda, situada a cincuenta varas al Sur de la Estación del Ferrocarril al Pacífico. Esta independiente y tiene buen servicio interior. Quien quiera comprarla pida informes en la redacción de EL NOTICIERO. J 31

CONVOCATORIA

A los comitentes de Rohrmoser & Cia que no se conformaron con recibir la parte que les quería pagar el señor Franz Müller, se les convoca para una reunión que tendrá lugar a las 3 de la tarde del día 5 del entrante agosto en la oficina del Lic. don Alberto Pacheco,

con el objeto de uniformar la acción de todos en el cobro de lo que legítimamente les corresponde.—San José, 31 de julio de 1903.—5 v.

AVISOS ANTERIORES

COCINERA PARA EL CAMPO

Se necesita para familia extranjera, con buenas recomendaciones. Dirigirse a la administración de este Diario. 4 v. Julio 30.

DE ADMINISTRACION

Nuestro único agente del lado Norte, de esta capital, es el joven Guillermo Tristán. El es el encargado de verificar los cobros de este Diario, en esa parte de la capital. Ya lo saben nuestros favorecedores.

SIN APELACION

Debido al inevitable cambio de cobradores que en el lado Norte hemos tenido en meses pasados, hemos notado que el señor Tristán, actual cobrador de ese lado, tiene hasta 3 recibos de un mismo individuo, y no estando resueltos a enviar el periódico a nadie que no retribuya nuestro trabajo, hacemos saber que si no pagan... no recibirán más el periódico del primero de agosto en adelante.

A NUESTROS AGENTES

No nos hagan trabajar sin obtener el producto de nuestra labor. El recibo que no sea pagado a la presentación, devuélvalo a esta oficina inmediatamente para no enviarle más el diario al moroso suscriptor. Es preferible tener cuatro suscriptores que paguen que doce que lean y frecuentemente se niegan a pagar. EL ADMINISTRADOR

PARA ENTREGAR DINERO

A la señora Dolores Porras suplico remitirme su dirección a Pantarenas. Tengo encargo de Colombia de entregarle una suma de dinero. F. DE P. AMADOR. Julio 28. 3 v.

VENDO

O alquilo mi casa de habitación situada en la Avenida Central a una cuadra del Oeste del Mercado: espaciosas habitaciones, jardín, amplios corredores, extenso servicio interior con puerta cochera a la calle 16, da muy buena renta.

También vendo: mis otras propiedades a precio de situación.—Octavio Quesada.—Julio 26.—5 v.

EN LA OFICINA

de este periódico se reciben órdenes para trabajos en la Jardinería Artística Costarricense.

SE NECESITA

una casa en alquiler, cómoda, grande, punto céntrico y ojalá con portón de calle. Aquí se informa. Julio, 29. 3 v.

HOTEL Y RESTAURANT

CENTRAL

AVENIDA CENTRAL, CALLE 22 O. Participamos a nuestros favorecedores que hemos hecho grandes reformas en nuestro bien acreditado Restaurant y agregado además el servicio de Hotel, en el cual ofrecemos muchas comodidades para CABALLEROS y FAMILIAS. Habitaciones muy amplias, Baños, Luz eléctrica, Timbres y toda la exigencia del confort moderno. El primero de agosto quedará todo abierto al servicio. NOTA: Nuestra cocina, bien reconocida como de primera y sin rival en San José, estará bajo la dirección y responsabilidad del socio "Viviani," verdadero maestro culinario, la cantina bien surtida con los más finos licores, importados directamente por la casa, estarán al cuidado del socio Cavallini.

A LOS CANALLAS

¡Hasta cuándo se convencerán Uds. de que siempre respondo de mis actos? ¡Hasta cuándo se convencerán Uds. de que nunca he escrito ni escribiré sin poner mi firma entera al pie? A los que les caiga el guante... San José, Julio 28 de 1903. Octavio Quesada. 5 v.

SE DESEA

comprar un terreno de potrero, de 7 a 8 manzanas, con agua, en los altos del terreno entre San José y Tres Ríos, y a menos de dos millas del Ferrocarril. Entendense en la pulpería cien varas al Sur del puente de la Fábrica, ó con don Eduardo Mareto, Casilla nº 499. Julio, 29. 5 v.

PLATA EN MANO

Compro un billar que sea bueno y en perfecto buen estado. Debe tener tacos, bolas, palos, etc. Dirigirse a Esparta a Carlos J. Chinchilla. 29 de Julio. 8 v.

400 METROS DE TUBOS

Se desea comprar 400 metros de tubos de 4 pulgadas de diámetro interior de acero laminado y remachado ó bien de hierro fundido. Quien quiera vender esa cantidad ó parte de ella, pida informes a la redacción de EL NOTICIERO. Julio 24. 10 v.

TIT BITS

Oh, los fondos municipales En el artículo V del acta correspondiente a la sesión XXIV celebrada por el Municipio de La Unión, se registra un informe presentado a aquella Corporación por el licenciado don Manuel Coto F., comisionado al efecto, que hace revelaciones curiosas. Principia el referido abogado por informar a sus comitentes que de ocho documentos que se le entregaron para hacer efectivos varios créditos en favor de la Corporación, sólo uno sirve, puesto que los siete restantes están prescritos debido a la poca actividad de los municipios anteriores que han dejado trascorrir veintiseis años sin procurar el cobro. En la segunda parte del informe el ex-Tesorero por medio del informante se compromete a pagar a los fondos municipales una cantidad considerable que en su contra arrojan los libros de la Tesorería, y en su descargo explica que esos desfalcos provienen de dos robos. Agrega

el ex-Tesorero por medio del informante que llama la atención el hecho de que la causa que se levantó con motivo del robo de mayor consideración (700 colones) en 1896, haya desaparecido del Juzgado del Crimen de Cartago. ¿Qué dirá de esto el cumplido y versado Agente Fiscal de Cartago?

#### Las alegrías de un vecino

El pequeño pueblo de San Juan de ésta, fué en estos días sorprendido por el endemoniado estruendo que unos bombones y cohetes hacían al estallar en los aires. Todos corrieron al calendario y en él no había ninguna novedad pues los santos del día no eran de esos que meten ruido. Fueron entonces al lugar de donde aquel ruido salía y encontraron a un vecino que, con cara radiosa, celebraba con aquella batahola la partida de una vecina a quien odiaba.

Parece que el tal siempre festeja de igual modo la ausencia de algún vecino que no quiere.

#### Esquela

Hemos recibido la siguiente participación:

Ramona v. de Vega tiene el gusto de participar a Ud. el próximo matrimonio de su hija Aurea con el señor don Samuel González.—San Ramón, Julio de 1903.

#### Personales

—Procedente de San Isidro se encuentra en esta la estimable señora doña Sacramento Briceño v. de Carmona, acompañada de su sobrina Magdalena Rosales.

—La apreciable familia de don Tobías Solís ha regresado de la hacienda de Sánchez, donde había ido a pasar unos días.

Ha regresado de su viaje don Inocente Moreno.

—Ha llegado de Puntarenas la familia de don Francisco Huete.

—Se halla enferma doña Carlota Espinach.

—Procedente de San Ramón se encuentra en esta ciudad el Director de la Filarmonía y maestro de canto de las escuelas de ese lugar don Emilio León.

—Doña Ana Yoks partirá el mes entrante para el extranjero.

—Don Ricardo Fernández y señora se encuentran entre nosotros.

—La señorita Anita Tristán sigue mejor de su enfermedad.

—El hogar de nuestro estimado Gobernador don Ricardo Mora Fernández ha sido aumentado con la feliz llegada de un precioso chiquitín.

—Igual suerte le ha cabido al Dr. don Ramón Zelaya.

—Enfermo de cuidado se encuentra don Arturo Sell.

#### Nuestro

particular amigo don Francisco Boza actual Secretario de la Dirección General del Telégrafos, se encuentra enfermo a consecuencia de un fuerte colerín que le atacó. Hacemos votos por su pronta mejoría.

#### Lapsus... corneta

¿Quién tuvo la culpa de las estraviadas evoluciones que ayer hizo la tropa y banda que salió a la parada de las seis de la tarde? ¿Sería el oficial, sería el corneta?

Como no somos versados en cuestiones militares, hacemos las anteriores preguntas. Porque para el observador aquellas variaciones, vueltas y contravueltas, resultaron de lo más rarísima y original. Vamos, que a aquel "intrínquilis" no le hallamos atadero.

#### Invitación

A los feligreses de la Parroquia de la Merced. Hoy viernes, a las 9 a. m., se celebrarán solemnes funerales en sufragio del inmortal Pontífice León XIII.

Como es natural todos los feligreses de la Parroquia y los demás fieles que puedan, están en la obligación de contribuir ya con su asistencia, ya con su óbolo a dar la mayor solemnidad posible a este acto de reconocimiento y de reconocimiento y de veneración, justamente tributado a la memoria de un Padre común tan santo, tan sabio y tan amante.—El Cura.

#### Polo-Club

No olvidar que el domingo, con gran pompa, tendrá lugar en la Sabana el gran match de polo que ha de probar a Costa Rica el esfuerzo de sus campeones mandados por los capitanes Tinoco el gallardo y Van Laar el potente.

Habrán tranvías numerosos: en la Sabana, cómodos asientos para los espectadores; la banda con sus acordes marciales excitando el ardimiento y bravura de los "sportmen", el señor Goberna-

dor presidiendo la festividad atlética y ginetes y Amazonas por regimientos.

Aquello va ser un disloque yankee.

#### Nuevo licenciado

Un joven de talento, don Alfredo Volio, ha dado una prueba más de su constancia y laboriosidad coronando su su carrera de leyes con la adquisición del título de Abogado, previo un brillante examen.

Lo felicitamos.

#### Peligroso juego

Dos muchachos jugaban en Curridabat a la esgrima con sus afilados cuchillos. Uno de ellos entre los lances del sport, dió al otro una tremenda cuchillada en el estómago. El Médico del Pueblo fué inmediatamente al lugar y después de hacer las primeras curaciones al herido, dictaminó que duraría nueve días para sanar.

Fuerte castigo por la temeridad de jugar con armas afiladas.

#### De Grecia

El sábado 25 del corriente paseaba a caballo don Leonardo Hernández, cuando de pronto la bestia resbaló y dió una vuelta de carnero y al pararse le puso un casco en la boca a Hernández, haciéndolo derramar sangre, pero dicho-samente el golpe fué poco y sigue bien.

Ayer terminaron en Sarchí las fiestas cívicas, las cuales estuvieron bastante concurridas, y según informes no hubo desgracias que lamentar, solo si algunos que se arrugaron el tarro, y unos heridos levemente.—Corresponsal.

#### Conferencias

Hoy concluyen las conferencias del distinguido orador sagrado el Presbítero Terradas.

Sus sermones han gustado de tal modo, que durante todo este mes, el templo del Carmen ha visto repletas sus naves de personas, no sólo católicas romanas, sino de todas las religiones, que van a escuchar las palabras del talentoso escolapio que con acierto tan distinguido sabe abordar los delicados temas religiosos y sociales.

### INTERESES GENERALES

#### Explicación

En el dictamen de la comisión del Congreso, encargada de informar acerca de la acusación presentada por unos panaderos contra el Presidente de la República y sus Ministros, aparece contra mí un cargo que no debo dejar pasar en silencio.

El inciso e) de ese dictamen contiene la aseveración de que yo patrocinaba el Gremio de Panaderos, fundándose en una información seguida ante el Agente 1º Principal de Policía de esta ciudad.

Pero la forma en que está redactada esa parte del dictamen insinúa la idea de que yo patrocinaba el Gremio—"para la propagación de doctrinas disociadoras."

Habiéndose lanzado a la publicidad ese cargo, de igual modo tengo que dementirlo.

No es cierto que yo patrocinara el Gremio de panaderos, y es de todo punto falso é inverosímil que lo patrocinara "para la propagación de doctrinas disociadoras."

La única, absolutamente la única intervención que yo tuve en este asunto fué el arreglo en forma legal de los estatutos de la Sociedad, para consignarlos, como se hizo, en escritura pública.

Cualquiera que lea esos estatutos, que fueron publicados, se convencerá de que no tienen nada contrario a las leyes ni a la moral.

¿En qué se funda la Comisión del Congreso para afirmar que "la sola organización de esa sociedad constituía un delito?"

¿Desde cuándo es delito la asociación de los ciudadanos para fines de mutuo auxilio y mejoramiento de su condición?

Considero que el haber mezclado mi nombre en este asunto procede de intereses políticos—que siempre en estos casos, desvían el criterio de manera lamentable.

Yo no tomo parte en la política de actualidad, no me ingiero en banderías de ninguna clase, ni intervengo en las labores de la prensa de oposición, por más que mis adversarios me atribuyan la responsabilidad de todo lo que no les agrada.

Mi actitud política está definida en el Manifiesto del Partido Republicano de 4 de Junio del año próximo pasado:

a ese documento he ceñido y ceñiré mi conducta pública.

Rechazo, por lo tanto, vengan de donde vinieron, las responsabilidades, que, sin fundamento, me atribuyen mis antagonistas rencorosos.—San José, 30 de Julio de 1903—MÁXIMO FERNANDEZ.

#### CRONICA

Cronista: Fernando Borges P.

#### Documentos defectuosos

en el Partido de Heredia, cuyo despacho va al día 27 del corriente.

Salvador González Ocampo, Vicente Brenes Castro, Santiago Mora Garita, Eduvigis Ramírez Hernández y otros, Jaime Rojas Bennett, Rafael Arce Vargas, Estanislao Cortés Vindas, María Barrantes Alfaro y otros, Simón Hernández Bolaños, Zoila Arce León, Rafael Ramírez Víquez, Bernabé Arce Córdoba, Diego Villalobos Chacón.—Registro Público.—San José, julio 29.

#### Movimiento marítimo

Limón, julio 28.—Ayer a las 4 p. m. zarpó con destino a Nueva York el vapor alemán "Adirondack," de 1.415 toneladas: capitán Bruns y 44 tripulantes. Pasajeros: Mr. Otto Hegnsohn y señora. Carga: 70 sacos café, 42 bultos cueros, 13 sacos hule, 6 cajas piñas, 20,000 racimos bananos. Correspondencia: 5 sacos. Despachado por Wichmann.

—A las 12 y 25 a. m. de hoy ancló el vapor noruego "Preston," de 908 toneladas. Capitán Hansen y 30 tripulantes, procedente de Nueva York, con 7½ días de mar. Pasajeros: Cecil Lindo, S. A. Federici, Francisco Quesada y familia, Trinidad Castro, Jesús Salazar, Roberto Salazar, María Boly Salazar. Carga general. Correspondencia, ninguna. Consignado a la United Fruit Co.

#### Movimiento de hoteles

Día 28.—Imperial.—Entradas: C. M. Morison, Federice, Carlos Piedra. Salidas: C. M. Morison.

#### Movimiento de parroquias

Día 30.—Merced.—Bautizos: Juan María Paulino, hijo natural de Agustina Ramírez.

Carmen—Carmen, hija legítima de Juan Rafael Lizano y Clementina Bonilla.

#### Defunciones

Día 30.—Juan, de 17 años, hijo de Juan Larry y María Antonieta Gancen, distrito de la Merced, murió de disentería en el Hospital.

Petra, de 25 años, hija de Manuel María Soto y Valentina Soto; murió de tuberculosis pulmonar en el Hospital, San Antonio de Belén.

#### Hecho brutal

En el camino que conduce de Santa Ana a Pacaca se ha cometido en estos días un hecho brutal. José Elizondo vió a la menor Gabina Sandí caminando sola para su casa y perpetró en ella un abuso incalificable. La madre de la Sandí ha puesto la queja y las autoridades de justicia han iniciado la correspondiente acción.

#### sarampión

En la puerta de la casa de don Rafael Meza existe un policía fijo, al parecer porque en la casa vecina existen casos de sarampión a fin de evitar el contagio. El Médico del Pueblo, a instancias nuestras, nos ha comunicado que los casos de sarampión son incontables.

#### Oficial

Se accede a la solicitud de la Junta Edificadora de la parroquia de Puriscal de esta provincia, para que se le conceda permiso a fin de celebrar cuatro Turnos en aquel cantón, con el objeto de proveerse de fondos con qué atender los gastos que demanden varias reparaciones del templo.

#### Muy pronto

se embarcará con rumbo a Estados de América don José Joaquín García, quien según carta que hemos visto, va colocado como agente viajero en Hispano América, por cuenta de la casa "Fogel & Co." de Nueva York.

#### Otra aclaración

Don Ciriaco Zamora se ha acercado a nosotros para decirnos que lo que hubo en el incidente de él con el primer Comandante de policía don Ricardo Salazar Guardia, donde Cavallini, fué lo siguiente: "Que don Ricardo no lo tomó a él del brazo sino que cuando aquella autoridad se le echó encima para agarrarlo, se interpusieron varias personas, entre ellas, el señor Anderson, y que entonces él bajó solo la escala para venirse al cuartel de Policía, obedeciendo la orden, pero que nadie lo tomó del brazo."

#### Rateros

don Agustín Sagot, telegrafista, que vive en el Paso de la Vaca, vecino de la familia Lutschauing, le fué robado un reloj de mesa.

#### Compra de instrumentos

El Director de la filarmonía de San Mateo ha comprado instrumentos para la pequeña banda de aquel cantón. Estos serán estrenados en las fiestas de Santo Domingo.

#### No olvidarse

que Napoleón Soto J., acaba de recibir el famoso vino de "Damaine de Caytoy" y lo expende cuidadosamente embotellado, en la pulpería "El Carmen" y en "El Aguila de Oro" a precio sumamente barato.

#### Robo

Hemos sabido de un robo cometido en una casa de comercio de esta capital. El robo consiste en mercaderías que fueron sacadas para vender en provincias. La policía está sobre la pista.

#### Puente arrastrado

El puente de "La Esperanza" fué arrastrado por una gran creciente del río Naranjo. Ese puente daba paso al camino que de Puntarenas conduce a Miramar. De tan urgente necesidad es ese puente, que para reponerlo se está levantando uno provisionalmente.

#### Quien será el culpable

Un joven, niño de ocho años, sustrajo, no sabemos de donde, una sortija de brillantes de gran valor. Un conocido caballero de esta ciudad compró los brillantes en la suma de ₡ 15 valiendo ₡ 400 aproximadamente. La policía ha hecho averiguaciones a este respecto.

#### Entiendase bien

En una gaceta dijimos ayer que un conocido playero había comprado a un joven un poco de oro hurtado. Don Rafael París, platero muy conocido, nos ha suplicado digamos que no es él quien ha comprado eso. Por nuestra parte y para evitar rectificaciones, decimos que el comprador fue Yon G. Cárdenas.

#### Removido

El señor ministro de Instrucción Pública ha ordenado remover de su puesto de Presidente de la Junta de "Ramadas" a don Francisco Cordero M. Ignoramos los motivos de dicha remoción.

#### Bombas

El Gobernador de Puntarenas ha comprado algunas bombas para extraer agua. las que serán colocadas en diferentes puntos de aquella ciudad con el objeto de que sean cerrados algunos pozos de los que se abastecen de agua algunos vecinos.

#### Retrato

Para ser colocado en el salón de la Gobernación de Puntarenas ha sido encargado a un artista de esta ciudad el retrato del señor Presidente Esquivel.

También se han comprado para adornar el salón, todos los cortinajes necesarios.

#### Fiestas

La Comisión Organizadora de las fiestas cívicas de Puntarenas la componen los señores Miguel H. Céspedes, Manuel Barahona, Francisco de P. Amador, Enrique McAdam, Juan Suñol y Nicolás Lizano C.

Para tales fiestas, han sido invitados el señor Presidente de la República y su gabinete. La Municipalidad de aque la comarca ha contribuido con lo suma de ₡ 600 más ₡ 150 para la recepción oficial del día 15 de setiembre, primero de las fiestas.

#### Cañería

La de San Mateo será sacada a licitación próximamente. Al efecto y por cuenta de los fondos municipales, está haciendo los estudios correspondientes un ingeniero.

#### Anónimos

En estos últimos días han aparecido varios en las casillas del correo. A un caballero, empresario cubano, radicado en esta capital, le mandaron uno escrito en lenguaje tan deshonesto que daba indignación leerlo. También han recibido otros, varios importantes caballeros de esta.

#### Ejemplo

Las municipalidades de Heredia y Alajuelajhan secundado a la de San José, en la idea de que se obligue a los presos que en la cárcel se encuentran detenidos, a trabajos forzados municipales. Según parece, se han dirigido al ministro respectivo para que el proyecto presentado por el Gobernador de esta ciudad sea aprobado y se haga ley de policía, en toda la república.

#### Teatro

La Compañía Lírico-Dramática Nacional, anuncia para el domingo un espléndido matinee con dos de las piezas que más han gustado en la presente temporada.

#### Nuevo Club

Antenoche se nombró la directiva del nuevo club de jóvenes que se ha formado últimamente con fines exclusivamente sociales y de diversión. La política no intervendrá para nada en él. Es de esperarse que tenga larga vida ya que está formado por jóvenes distinguidos y apreciados.

#### Muebles

Verdaderamente notables son unos muebles construidos por la casa Tencas. Son de caoba, tallados en madera a mano, y es tan admirable el trabajo, que apenas puede creerse que sean hechos en Costa Rica.

**DENTISTAS AMERICANOS**

Dr. E. A. Friis Dr. Felipe Galleros

del Colegio Dental de Chicago } de la Universidad de Michigan

Ejecutan toda clase de trabajos concernientes a su profesión con exactitud y rapidez, pues su oficina cuenta con doble número de aparatos e instrumentos de los más modernos.—La oficina está convenientemente situada frente al Parque Central en a casa contigua a la Botica Francesa.

ESPECIALIDAD EN TRABAJOS DE ORO.

—EXTRACCIONES SIN DOLOR—

Horas de despacho de 8 a. m. a 5 p. m. —Junio 26

**Dr. Gerardo Echeverría y Aguilar**  
ABOGADO Y NOTARIO

Attorney at Law & Notary Public.  
English Spoken

Séptima Avenida Oeste N° 163.  
San José, de Costa Rica.

**AVISOS TELEGRÁFICOS**

En esta sección se publicarán avisos que no pasen de 25 palabras a 10 céntimos cada vez. El exceso de palabras será a precio convencional.

When you want a good plumber call for.—Box 262.—Junio, '5.

El que necesite un buen fontanero dirigirse al apartado 262 Junio 10.

Se vende una estatua de barro de una vara de altura que representa a la Magdalena. Es propia para salón. Dirigirse a Herrero Hnos. Cartago. Julio 24.—10 v.

**COLCHONERIA COSTARRICENSE.** Ofrece a sus favorecedores y al público en general, trabajos buenos y baratos. Situada a 215 varas al S. de la Botica Francesa, contigua a don Andrés Retana, n° 426. Julio 4.—1 m.

Vendo una máquina de escribir nueva "Smith Premier" número 3.—ANTONIO VARGAS.

Al contado se desea comprar un establecimiento de pulpería y taquilla y un buen billar. Dirigirse a Abel Mena Gómez, Calle 15 Sur, número 268. Julio 17. 10 v.

**LA FABRICA de velas "La Josefina"**

Pone en conocimiento del público y de su numerosa clientela que está fabricando actualmente una CLASE SUPERIOR de velas que puede competir ventajosamente con las importadas de la conocida fábrica de "Price" de Londres y que vende a los precios siguientes: Caja de 25 libras, peso neto, de 4, 5, 6, 8, 10 y 16 a granal Ct. 8; y en cajas de 25 paquetes netas a granal y a 7, 25 en caja de 25 paquetes de todo número, devolviéndole las cajas. Las mismas de 14 onzas a Ct. 6.50 y 6.75 respectivamente. La fábrica dirigida actualmente por una persona competente, ha introducido una nueva y moderna instalación que le pone en capacidad de producir sus artículos de calidad perfecta. San José, Julio 12 de 1903.

**ANGEL M. SANCHEZ**

AGENTE COMISIONISTA

—CARTAGO—COSTA RICA—

Negociante de sellos extranjeros para coleccionistas. Cambia por las del país de la presente emisión y antiguas, de 1/2 real y dos reales, de don Próspero Fernández y don Bernardo Soto, precios surtido y buen estado. También compra por dinero. Unico Agente en Cartago, de una de las mejores fábricas de sellos de hule, caucho, metal etc. que existen en San Francisco de California. Un hermoso catálogo ilustrado a la orden para quien lo solicite. Vende tinta para sellos de hule, colores negra y violeta, garantizada.

SE VENDE

un Piano barato.—100 varas del Carmen, Norte.—C. Gmo. Luthmer.

**LA TINTA ORIENTAL**

Es ya conocida en esta República. Su creciente demanda es la mejor prueba de su excelencia. Por su BELLEZA, su INDESTRUCTIBILIDAD su BARATURA, esta tinta rivaliza con "las mejores tintas extranjeras. Se halla de venta al por mayor en la BOTICA ORIENTAL y al menudeo en los principales establecimientos del país.—Junio 28.—1 m.



**La Germania**

Tengo el gusto de avisar que he abierto en Limón, una Sucursal de mi casa "La Germania"; donde se encontrará un taller mecánico modernamente instalado para la ejecución de todo trabajo, siendo como siempre una especialidad debidamente atendida, toda clase de reparaciones ya en armería como, en máquinas de escribir, coser, etc., etc.

He dado cuidadosa atención al servicio de bicicletas ya como vendedor de ellas, de las mejores marcas, contando además con el número más que suficiente para alquilar. Soy el primero que en Costa Rica puso un establecimiento ciclista dedicando atención especial al abastecimiento constante de dichas máquinas como de los repuestos consiguientes ó accesorios.—RAFAEL HAMEIER.—Abril 24. 1 año.

**SE ALQUILA**

Un local en el punto más céntrico de San José, en la Avenida Central, frente al Mercado, propio para cualquier clase de negocio. Para informes dirigirse a A. Asch en "La ciudad de Londres." Julio 8. 1 m.

**Zapatería Italiana**

— DE —

**ANTONIO CARBONI**

Los mejores calzados que pueden conseguirse en el país: no hay persona que no salga de esta Zapatería altamente satisfecha, pues la duración, forma y calidad del calzado que elabora, no tiene rival en Costa Rica. Venta al por mayor y menor de toda clase de material de Zapatería, que importa constantemente de las mejores fábricas de Nueva York, Hamburgo y París. La fama de esta Zapatería, situada en la esquina de la 4ª Avenida y Calle 18, Norte, es real y efectiva. TODO BUENO, TODO BARATO, TODO FRESCO. Julio, 10.1m.

**LIBROS** Se compran libros de segunda mano. Acudir a esta Redacción.

**Oportunidad**

Por la mitad de su valor se venden dos finquitas a quince minutos de esta ciudad. La primera comprende como cinco manzanas, de las cuales hay una sembrada de zacate de pará, una de potrero y el resto montaña, de donde se pueden sacar de tres a cuatrocientas carretadas de leña, regada al Norte, por una quebrada que tiene la misma cantidad de agua en invierno que en verano, y al Sur por el río Tiribí que produce arena y piedra en abundancia. Su precio último es de Ct. 2,000; se puede pagar la mitad al contado y el resto a plazos. La segunda mide como siete manzanas de las cuales hay como manzana y media sembrada de caña de primer corte en muy buen estado, media manzana de café, manzana y media sembrada de naranjos, la mayor parte injertados, como de año y medio de edad, una milpa de manzana y media que promete cosecha de primera clase y el resto de potrero con muy buena sombra, regada como la anterior al Norte por una quebrada que nace en la hacienda vecina y al Sur por el río Tiribí donde hay una poza que produce arena y piedra en bundancia. Además tiene un galerón de cañón techado con hierro, de 20 varas de frente, por 8 de fondo, muy a propósito para colocar un trapiche por pasar el agua a la orilla. Un carretero generalmente hace tres viajes a esta ciudad sin maltratar los bueyes. El valor de esta finca es de Ct. 3,200 y se puede pagar, dando Ct. 1,500 al contado y el resto a plazos. Informará ARTURO ULLOA Julio 28. 1 m. alt.

**PLANOS**

PABLO M. LAURENT, APARTADO DE CORREO N° 116

Se encarga de todo trabajo de oficina relativo a Planimetría y topografía: planos-perfiles, copias y reducción a escala de cualquier plano, etc. Tiene el gusto de ponerse especialmente al servicio de los señores ingenieros y agrimensores de esta ciudad y al público en general, quien le honrará con sus órdenes. 16 años de práctica, trabajo garantizado, precio convencional.

**The Central América Engineering Co. Ingenieros Contratistas**

Oficina bajos de la Red Telefónica Correo, apartado N° 537.

Se encarga del completo equipo e instalación de plantas para luz eléctrica, tranvías y fuerza motriz. Se venden dinamos, motores y materiales eléctricos.—J. E. ALLEN, Director.

**Jardinería Artística Costarricense**

Aviso a mis favorecedores que existe otra Jardinería Artística en Puerto Escondido, donde los trabajos se recomiendan por sí mismos. Recibimos órdenes a cualquier hora de la noche. Puntualidad y Esmero en el arte. San José, Puerto Escondido. OCTAVIO LOAIZA & C. Julio 8. 1 m.

**LUIS CRUZ**

**Cirujano-Dentista**

Oficina dental: casa de habitación frente a la Aduana. Contando con escogidos materiales traídos personalmente de los Estados Unidos, ofrezco mis servicios en todo lo referente a la profesión. Garantizo todo trabajo y la mayor puntualidad. No ejerciendo mi profesión, ni como medio de negocio ni de vida, con mis precios no pueden competir ninguno de los dentistas en esta capital establecidos. Precios sumamente baratos. Una visita convence. A todo pobre se cura gratis. Julio 2. 1 m.

**CAMBIOS**

**THOMAS SCOTT**  
TIPOS DE CAMBIO

Londres . . . . .	vista	113	oto
Londres . . . . .	90dys.	110 1/2	oto
New York . . . . .	vista	117 1/2	oto
San Francisco . . . . .		117 1/2	oto
Paris . . . . .		113	oto
Hamburg . . . . .		110	oto
Bélgica . . . . .		113	oto
Génova . . . . .		120	oto
Jamaica . . . . .		115	oto

San José, Costa Rica,  
17 de Julio 1903

**BANCO ANGLO-COSTARRICENSE**

COTIZACIONES

Londres	3 dvy.	113	oto	premio
Francia	3 "	112	oto	"
Alemania	3 "	103	oto	"
Italia	3 "	109	oto	"
España	3 "	170	oto	"
New York		117		
San Francisco	3 dvy.	117	oto	"
New Orleans	3 "	117	oto	"

**BANCO DE COSTA RICA**

Londres	90 dvy.	109	por	ciento
id.	Vista	112	id.	
id.	cable	114	id.	
New York	Vista	116	id.	
id.	cable	118	id.	
San Francisco	Vista	116	id.	
id.	cable	118	id.	
Paris	90 dvy.	108	id.	
id.	Vista	111	id.	
id.	cable	113	id.	
España	vista	67	id.	
Italia	id.	111	id.	
Alemania	id.	118	id.	
Bélgica	id.	111	id.	

**LEONIDAS BRICEÑO**

—PASANT DE ABOGADO—

Tiene su despacho la oficina de EL NOTICIERO